

16

LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO





Síntesis

15 DE JULIO DE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Diputados del Congreso del estado detectaron que el Gobierno de Michoacán no ejecutó 43 millones de pesos etiquetados en el Presupuesto de Egresos 2024 para dos obras prioritarias: el Centro de Atención y Justicia para Niñas, Niños y Adolescentes en Morelia, y el edificio del Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

La omisión fue señalada por la Comisión de Desarrollo Urbano, Obra Pública y Vivienda en el dictamen que se presentará este miércoles ante el Pleno, como parte del análisis de la glosa del Tercer Informe de Gobierno.

Ambas obras estaban mandatadas por el Decreto 607 y asignadas con recursos públicos específicos, pero no fueron mencionadas ni reportadas en el informe oficial del Ejecutivo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/detectan-diputados-omision-de-43-mdp-en-obra-de-michoacan-2024/>

En vísperas de concluir el segundo periodo ordinario de sesiones, en el [Congreso de Michoacán](#) continúan sin difundir el acta de aquella realizada de manera irregular el pasado dos de julio. Tampoco lo han hecho con el acta de la que la antecedió, y donde la presidencia en turno declaró concluidos los trabajos.

El artículo 228 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso, establece en su inciso II, que en las sesiones de Pleno deberá darse cuenta entre otros, del acta de la Sesión anterior para su aprobación, pudiendo los diputados solicitar correcciones o aclaraciones en la misma.

<https://www.contramuro.com/congreso-michoacan-actas-sesiones-irregulares/>

Por segunda ocasión, el [Congreso de Michoacán](#) omitirá la votación de las actas de las sesiones efectuadas los pasados días 2 y 3 de julio. La primera fue reanudada, contraviniendo la Ley Orgánica y de Procedimientos, y en la segunda se hizo evidente por parte de legisladores la irregularidad de dicha sesión.

En este sentido, la diputada del PAN, **Vanessa Caratachea Sánchez**, espera que dicho actuar no sea intencionado; de lo contrario, el Poder Legislativo caería en una nueva irresponsabilidad, mencionó.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/advierte-vanessa-caratachea-irresponsabilidad-del-congreso-al-no-incluir-las-actas-de-sesiones-anteriores>

Sería muy grave si de manera dolosa, en el Congreso del Estado, se está omitiendo presentar el acta ante el Pleno de la “sesión legislativa apócrifa” del dos de julio, consideró la diputada Ana Vanessa Caratachea Sánchez.



15 DE JULIO DE 2025

Cabe recordar que el dos de julio, tras concluir la sesión de Pleno por falta de quórum, se “reanudo” de manera irregular, sin atender la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso, supuestamente por acuerdo de la Junta de Coordinación Política.”

<https://www.contramuro.com/acta-apocrifa-congreso-omision-grave/>

Mientras corren los procesos para nombrar a nuevos titulares en la Comisión Estatal de Derechos Humanos (**CEDH**) y la Fiscalía General del Estado (**FGE**), el Congreso local emitirá Convocatoria Pública para **magistrada de la Quinta Sala del Tribunal en Materia Anticorrupción y Administrativa de Michoacán (TAAM)**.

Al menos así está previsto en el orden del día de la sesión programada para llevarse a cabo el próximo **martes 15 de julio de 2025**, la última que será celebrada antes de un receso legislativo; con ello, se iniciaría el proceso para que le sea designado titular a la **Sala que faltaba del nuevo TAAM**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/emitira-congreso-de-michoacan-convocatoria-para-magistrada-de-la-quinta-sala-anticorruption-24758025>

Mañana podría realizarse la reunión de comisiones de Derechos Humanos y de Justicia del Congreso de Michoacán para definir la terna que será votada en el pleno legislativo para presidir la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), informó la diputada local Xóchitl Ruiz González.

La legisladora local explicó que este lunes se contempló realizar una reunión informal entre los integrantes de la Comisión Legislativa de Derechos Humanos para acordar la fecha de la sesión oficial donde finalmente se defina la terna de aspirantes a la presidencia de la CEDH.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/07/14/sigue-pendiente-definir-terna-a-la-cedh/>

Luego de al menos **quince días de retraso**, según lo que estaba originalmente previsto, esta semana podría quedar listo el dictamen con la terna de aspirantes a encabezar la **Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH)**, entre los cuales el Congreso de Michoacán deberá elegir a alguien.

Eso dijo esperar la diputada **Xóchitl Gabriela Ruiz González**, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos en el órgano legislativo, quien informó que este lunes 14 de julio tendrán una reunión informal con los integrantes de la de Justicia, para establecer una fecha para sesionar juntos.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/esta-semana-por-definir-terna-para-la-cedh-michoacan-24757671>

Esta semana podría definirse la terna de aspirantes que competirán por la titularidad de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH), confirmó la diputada Fabiola Alanís Sámano.



Síntesis

15 DE JULIO DE 2025

En entrevista para el noticiero de Mario Hernández, transmitido por Radio Fórmula Morelia ([105.1 FM](#)), la presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado indicó que el proceso avanza con normalidad y que se espera una próxima reunión de las comisiones unidas de Derechos Humanos y de Justicia para afinar la propuesta.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/esta-semana-estar%C3%A1-lista-la-terna-de-aspirantes-a-la-cedh-fabiola-alan%C3%ADas>

Al dejar en claro que no le toca hablar del tema, el presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), Marco Antonio Tinoco Álvarez, pidió piso parejo para la designación de la o el **nuevo titular** del órgano autónomo.

Indicó que no importa si sea hombre o mujer, sino que se debe impulsar el **perfil profesional y humanista** para asumir la dependencia que ve por los derechos humanos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pide-ombudsman-piso-parejo-para-la-designaci%C3%B3n-de-la-o-el-nuevo-titular-de-la-cedh>

Existe opacidad en el Congreso de Michoacán, expresó **Juan Carlos Barragán Vélez**, diputado por **Morena** quien adelantó que no firmarán cheques en blanco en esta legislatura.

El morenista recordó que formó parte del **Comité de Administración y Control** en la legislatura pasada, y ahí, se entregaban los informes completos a cada uno de las y los diputados, por lo cual, reiteró que existe **opacidad y discrecionalidad** en el manejo de la **información**.

<https://pcmnoticias.mx/barragan-denuncia-falta-de-transparencia-en-recursos-del-congreso-de-michoacan/>

A partir de este lunes y hasta el 17 de julio se abre el periodo para registro y entrega de documentación de quienes aspiren a la titularidad de la Fiscalía General de Justicia de Michoacán (FGE).

Lo anterior quedó establecido en la convocatoria aprobada por las y los diputados del Congreso local, en la cual se indican los pasos siguientes del proceso de elección del nuevo fiscal.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/abre-periodo-para-registros-a-la-titularidad-de-la-fiscal%C3%A1-de-michoac%C3%A1n>

La Comisión de Justicia de la 76 Legislatura enfrenta un preocupante rezago en dictámenes de alta relevancia, lo que ha provocado críticas hacia su presidenta, la diputada Anabeth Franco Carrizales, señalada como una de las legisladoras con más faltas durante el presente periodo.



15 DE JULIO DE 2025

Esta situación cobra mayor relevancia debido a que en la comisión están pendientes dos temas prioritarios, tanto la designación del nuevo titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), tras la dimisión de Adrián López Solís, y el nombramiento de la persona que dirigirá la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH).

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/pide-pvem-no-traicionar-la-confianza-ciudadana-ante-rezago-legislativo-en-michoacan/>

Hasta 20 días de descanso antes y 70 días después del parto de la pareja propuso la diputada local Brissa Arroyo Martínez como parte de los derechos paternales de los hombres en Michoacán.

Lo anterior con la presentación de una iniciativa para adherir una fracción a la Ley de Trabajadores al Servicio del Estado de Michoacán y sus municipios.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pap%C3%A1s-con-90-d%C3%ADas-de-descanso-diputada-impulsa-reforma-en-michoac%C3%A1n>

La presidenta de la Junta de Coordinación Política en el Congreso del Estado, Fabiola Alanís Sámano, lamentó profundamente la muerte de un migrante michoacano durante la redada migratoria en California, Estados Unidos.

En comunicado de prensa, es inaceptable que en pleno siglo XXI sigamos presenciando operativos de persecución masiva que criminalizan la pobreza y vulneran los derechos humanos de las y los trabajadores migrantes”, sostuvo la legisladora michoacana, al condenar con firmeza estos hechos ocurridos hace unos días.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/lamenta-fabiola-alanis-muerte-de-migrante-michoacano-en-redadas-de-eu/>

La diputada indígena por el Distrito 05 de Paracho, Eréndira Isauro Hernández, en conjunto con el diputado Marco Polo Aguirre Chávez, presentó la iniciativa de reforma a la Ley Orgánica Municipal del Estado, con el propósito de reconocer legalmente a las comunidades afromexicanas como sujetas de atención prioritaria en el ámbito municipal, a la par de los pueblos indígenas.

La propuesta modifica los artículos 50, 54 bis y 61 de dicha ley, y tiene como objetivo armonizar la legislación local con la reforma constitucional federal en materia indígena y afromexicana, aprobada en septiembre de 2024, así como con su correspondiente reforma en el ámbito estatal, vigente desde diciembre de ese mismo año.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/congreso/erendira-isauro-propone-reforma-para-reconocer-derechos-de-comunidades-afromexicanas-e-indigenas-en-michoacan/>



15 DE JULIO DE 2025

Con la certeza de que la educación es una de las herramientas más valiosas para generar los cambios en la sociedad, la diputada local Brissa Arroyo Martínez, refrendó su compromiso con este sector.

La Congresista local, quien fue invitada como madrina de la Generación 2023-2025 del Preescolar Leona Vicario, en la Colonia Carlos Salazar de esta ciudad, subrayó que cada paso es importante en la educación del ser humano porque el aprendizaje es un viaje continuo que ayuda a romper la brecha del desconocimiento.

<https://www.redmichoacan.com/2025/07/14/se-reafirma-brissa-arroyo-como-aliada-de-la-educacion/>

MICHOACÁN

La reunión entre presidentes municipales y la Secretaría de Gobierno está proyectada para la próxima semana. Mientras tanto, se brinda atención personalizada a los alcaldes que se acercan a la dependencia.

Vía telefónica, el secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña, confirmó que la asamblea aún no se ha celebrado.

Por su parte, el subsecretario de Gobierno, Juan Daniel Manzo Rodríguez, señaló en entrevista que el diálogo con los municipios es constante, tanto en la Secretaría como en otras instancias relacionadas con la seguridad.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/alista-segob-reunion-con-alcaldes-por-temas-de-seguridad/>

En la fiscalización de la Cuenta Pública de 2024, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades del DIF Michoacán, en más de nueve mil registros del padrón de beneficiarios del Programa de alimentación escolar.

El organismo fiscalizador entregó ya al Congreso Federal su informe sobre los primeros avances en la revisión de los recursos de origen federal ejercidos el año pasado, y ahí, da cuenta de las irregularidades detectadas en Michoacán en recursos ejercidos del Fondo de Aportaciones Múltiples, entre ellas las registradas por el DIF.
<https://www.contramuro.com/irregularidades-padron-beneficiarios-michoacan-2024/>

Los trabajos de edificación del Teleférico de Morelia van en tiempo y en forma, afirmó el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, al supervisar la conclusión del montaje del sistema electromecánico que hará posible el giro de las cabinas en los 7.2 kilómetros en su primera etapa. Obra que registra un avance del 28 por ciento.

"Vamos avanzando muy bien en la construcción del Teleférico de Morelia, en tiempo y en forma. Esta obra es muy importante para la ciudad, porque la obra tiene doble



15 DE JULIO DE 2025

propósito: de transporte urbano y para la reactivación del turismo en la ciudad. Vamos bien, con una buena coordinación con el Ayuntamiento de Morelia. El municipio nos va a autorizando poco a poco las licencias", detalló el mandatario estatal.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/registra-28-por-ciento-de-avance-la-obra-del-teleferico-de-morelia/>

Las labores para mejorar el servicio del transporte público en Michoacán, y particularmente en Morelia, no se quedarán solo en las obras del teleférico en Uruapan y la capital del estado, sino en otros proyectos también anunciados con antelación.

Se trata del metrobús, un proyecto de movilidad que a decir del gobernador Alfredo Ramírez, harán lo posible para que este mismo 2025 se inicien los trabajos para seguir la modernización del transporte, en Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/buscará-gobierno-de-michoacan-iniciar-metrobus-este-ano-en-morelia/>

El **Parque Industrial Bajío**, ubicado en el municipio de Zinapécuaro, fue oficialmente designado como **Polo de Desarrollo Económico para el Bienestar (Podebi)**. Así lo informó Claudio Méndez Fernández, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), tras la publicación del acuerdo en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el pasado 7 de julio.

En rueda de prensa encabezada por el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, el encargado de la política de Desarrollo Económico explicó que la declaratoria, firmada por el titular de la Secretaría de Economía federal, **Marcelo Ebrard**, representa un hito para Michoacán, y confirma que el estado cumple con todos los criterios establecidos por la Federación para ser parte del Plan México, la estrategia nacional de industrialización impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/parque-baj%C3%ADo-cumpli%C3%B3-todos-los-criterios-y-es-oficialmente-polo-de-desarrollo-sedeco>

El secretario estatal del Migrante (SEMIGRANTE), Antonio Soto Sánchez confirmó que Jaime Alanís García, el migrante que murió tras una redada de ICE (Servicio de Inmigración y Control de Aduanas), en el condado de Ventura, California en los Estados Unidos de Norteamérica, era michoacano originario de Zinapécuaro, por lo que ya comenzaron los trámites para repatriar sus restos.

Precisó no obstante que continúan las investigaciones, ya que hay varias versiones en torno a la caída que sufrió el pasado 10 de julio, al tratar de huir del operativo policial, ya que le dejó graves heridas en cuello y cabeza, por las que murió dos días después.

<https://postdata.news/investigan-circunstancias-del-incidente-que-provoco-la-muerte-del-migrante-michoacano-semigrante/>



15 DE JULIO DE 2025

El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, señaló que a partir de este lunes se deberá pagar a Estados Unidos un arancel del 17 % por la exportación del jitomate, aunque destacó que están negociando con autoridades de aquel país para revertir este y otros gravámenes.

De acuerdo con datos del Panorama Agroalimentario 2024 de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, **Michoacán se situó en el tercer estado con mayor exportación del producto, con el 9.4% el total**, después de Sinaloa (16.8%) y San Luis Potosí (16.1%).

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/mexico/mexico-debera-pagar-un-arancel-del-17-por-la-exportacion-del-jitomate-michoacan-tercer-mayor-productor/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla señaló que por el momento no se puede medir un impacto arancelario a la economía de Michoacán, porque aún no se sabe qué productos serán enlistados con ese impuesto por parte del gobierno de Estados Unidos.

En conferencia de prensa, el mandatario sostuvo que hay que ver qué productos serán objeto del impuesto del 30 por ciento, si están dentro del T-MEC o no. Ramírez Bedolla recordó que el amago de los aranceles por parte de la administración de Trump tiene meses, no solamente con México, sino a nivel mundial.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-aun-sin-impacto-claro-por-aranceles-ramirez-bedolla/>

Con respecto a la certificación del aguacate de Michoacán, ya el 70 por ciento de este producto que se va a Estados Unidos va libre de deforestación, aseguró Alejandro Méndez, secretario de Medio Ambiente de Michoacán. Este 70 por ciento representa a 22 empaques, los más grandes, aseveró.

Falta este otro 30 por ciento, indicó el funcionario, "pero creemos que dentro de muy poco lo van a hacer porque ya hay empresas como Target, Kruger, y cadenas comerciales de los Estados Unidos que ya están exigiendo nuestra certificación, ya están exigiendo que el producto vaya libre de deforestación porque sus propios consumidores y los propios socios de las empresas, muchas que son públicas y tienen accionistas, ya están exigiendo que se certifique".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/mas-del-70-del-aguacate-exportado-de-michoacan-a-eu-es-libre-de-tala/>

Las empresas cortadoras de aguacate, los empaques y las huertas están violando la Ley de Movilidad del estado al transportar personal en camionetas tipo pickup, pues estos vehículos son únicamente para cargamentos, señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.



15 DE JULIO DE 2025

En conferencia de prensa, el mandatario michoacano lamentó el accidente que tuvo lugar este sábado en la autopista Siglo XXI, en donde seis cortadores de aguacate originarios de San Juan Nuevo Parangaricutiro que se dirigían a una huerta, perdieron la vida tras chocar con un trailer.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/prohibido-transportar-personal-en-camionetas-de-carga-gobernador/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla alertó sobre el incumplimiento de la Ley de Movilidad Estatal por parte del sector aguacatero, que continúa usando camionetas tipo Pick Up para transportar trabajadores a huertas y empacadoras, a pesar de la prohibición vigente. Esta práctica fue señalada tras el accidente fatal ocurrido el sábado 12 de julio en la Autopista Siglo XXI, donde seis cortadores de aguacate fallecieron al salir expulsados de la parte trasera de una camioneta, un espacio destinado únicamente para carga.

<https://www.redmichoacan.com/2025/07/14/sector-aguacatero-incumple-ley-de-movilidad-en-michoacan-gobernador-exige-sanciones-tras-tragedia-vial-con-seis-muertos/>

Ciudadanos consideran justificable la autodefensa en Cherán y otras comunidades indígenas ante el asedio de grupos criminales, al igual que coinciden en que hay abandono de los gobiernos estatal y federal hacia las comunidades originarias.

Luego que la comunidad indígena de Cherán, sufrió un ataque violento por parte del crimen organizado el 2 de julio, quienes en su paso por ingresar al pueblo, dejaron como saldo a un miembro de la Ronda Comunitaria muerto y a otro herido, *Cambio de Michoacán* consultó a varios ciudadanos sobre los hechos.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/07/14/justificable-la-autodefensa-en-cheran-ante-abandono-del-estado/>

Habitantes de esta comunidad de Carapan realizaron un bloqueo carretero, a fin de que las autoridades, intervengan para realizar el cambio de Concejo Comunal, dado que señalan el actual, terminó su ciclo el pasado mes de mayo. Este lunes, la Policía Comunal "Kuaris", detuvo a tres personas.

La manifestación pacífica, **fue interrumpida este mediodía por los Kuaris y algunos integrantes del aún** Concejo Comunal, que encabeza Sergio Salmerón Madrigal, administración que terminó su gestión el pasado 12 de abril del presente año.

<https://changoonga.com/2025/07/14/michoacan-trifulca-entre-pobladores-y-policia-kuaris-exigen-renovacion-concejo-comunal-en-carapan/>

Habitantes de esta comunidad realizaron un **bloqueo carretero** para exigir la **renovación del Consejo Comunal**, ya que aseguran que su periodo concluyó en



15 DE JULIO DE 2025

mayo pasado. Este lunes, la **Policía Comunal “Kuaris”** detuvo a **tres personas** durante la protesta.

La **manifestación pacífica** fue interrumpida este mediodía por los Kuaris y algunos integrantes del actual Concejo Comunal, encabezado por **Sergio Salmerón Madrigal**, cuya administración terminó su gestión el pasado **12 de abril** del presente año, según los inconformes.

<https://mimorelia.com/noticias/noticia-roja/polic%C3%ADa-comunal-interviene-bloqueo-en-carapan-reportan-tres-detenidos>

El Sistema Estatal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna Michoacán) detectó seis campamentos de trabajadores con menores de 18 años, declaró la titular de la dependencia Daniela de Los Santos Torres; quien anunció que destinarán dos semanas para visitar cada campamento.

“Tenemos un comité con la Secretaría de Desarrollo Económico y vamos a hacer una visita a los campamentos que hemos detectado, son alrededor de seis, en municipios como Coalcomán y Tanhuato. Vamos a acudir para revisar en qué condiciones están los niños y adolescentes”, declaró la funcionaria estatal en entrevista con motivo del Foro Internacional sobre el Derecho de la Niñez al acceso a la Justicia.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/detecta-sipinna-6-campamentos-de-trabajadores-agricolas-con-menores/>

Luego del revuelo producido en las poblaciones de Uruapan y Tancítaro por fenómenos naturales atípicos registrados en el subsuelo en las últimas semanas, por separado, investigadores de la UNAM y expertos de Protección Civil han descartado cuestiones volcánicas detrás de ambas situaciones.

Vámonos por partes: **Desde el 21 abril pasado en las huertas de aguacate del ejido El Zapién, en Uruapan**, por la zona de Rincón del Ángel, fue detectado el fenómeno del agua caliente brotando del suelo con temperaturas del suelo superiores a 60 °C ,levantamiento de polvo fino y emisión de gases que alarmó a los vecinos.
<https://changoonga.com/2025/07/14/michoacan-unam-umsnh-y-pc-descartan-nacimientos-de-nuevos-volcanes-en-uruapan-y-tancitaro/>

Desde las primeras horas de este lunes, trabajadores del Sindicato Nacional de la Secretaría de Salud (SNTSA), sección 21, tomaron las oficinas centrales de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), ubicadas en la calle Benito Juárez, en Morelia. La manifestación se realiza en respuesta a la presunta retención de pagos y prestaciones laborales derivada de la transferencia de personal al nuevo sistema IMSS-Bienestar.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/07/14/sindicalizados-toman-las-oficinas-de-la-secretaria-de-salud/>



15 DE JULIO DE 2025

Para evitar peligros y también la erosión y afectación de áreas naturales protegidas, se pretende poner señalética en zonas de senderismo de estas áreas, expuso Alejandro Méndez, titular de la Secretaría de Medio Ambiente de Michoacán.

El secretario expresó que han estado intentando en alguna de las áreas naturales protegidas poner señalética, "por ejemplo, estamos trabajando con los alumnos de la maestría en Arquitectura y algunos maestros de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Michoacana. Nos están ayudando con el diseño de arquitectura del paisaje en algunos senderos, en algunas áreas naturales protegidas".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-con-senaletica-en-senderos-se-busca-proteger-areas-naturales/>

Las y los estudiantes michoacanos que han concluido sus estudios de bachillerato tienen un lugar asegurado en alguna de las casi 30 instituciones públicas de educación superior con presencia en toda la entidad, afirmó Mariana Sosa Olmeda, directora general del Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado (Iemsysem).

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/acceso-a-educacion-superior-garantizada-en-michoacan-iemsysem/>

El Planetario de Morelia tendrá una renovación total, según informó la titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad (Sedum), Gladyz Butanda, en la conferencia semanal del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Ahí expresó que la apuesta es dar un nuevo rostro a este emblemático espacio de conocimiento y divulgación astronómica en Morelia que lleva una historia de más de cinco décadas.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/anuncian-renovacion-completa-del-planetario-morelia-invertiran-168-mdp/>

El arzobispo de Morelia, **Carlos Garfias Merlos**, participa en un taller nacional que busca capacitar a sacerdotes y agentes pastorales para entablar diálogo con integrantes del crimen organizado, como parte de una estrategia de pacificación en regiones afectadas por la violencia.

El "**Taller para el fortalecimiento de capacidades de negociación en sacerdotes y agentes**" se realiza hoy y mañana en la Universidad Pontificia de México, con la participación de cerca de 40 sacerdotes y 30 laicos provenientes de entidades como Michoacán, Guerrero, Jalisco, Ciudad de México, entre otras.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/azobispo-de-morelia-se-capacita-para-mediar-con-criminales-y-construir-la-paz>



15 DE JULIO DE 2025

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, negó que por una “*fijación personal*” se intente impulsar a una **mujer para la gubernatura del 2027**, y es que afirmó, de acuerdo con los resultados de una encuesta, la mayoría de las y los michoacanos quieren que una **mujer** gobierne el estado.

<https://pcmnoticias.mx/bedolla-michoacan-quiere-una-gobernadora-para-2027/>

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, respondió con contundencia a las polémicas declaraciones del senador morenista **Raúl Morón Orozco**, quien recientemente calificó como una “*fijación mental*” el **impulso para que una mujer sea la próxima gobernadora del estado**. Bedolla descalificó la postura del legislador, la tachó de anacrónica y destacó que el sentir popular apunta a una transformación que incluye a las mujeres al frente del poder.

Ante medios de comunicación, el mandatario estatal subrayó que Michoacán vive un cambio profundo en todos los niveles, impulsado por la participación activa de las mujeres en la vida pública. Puso como ejemplo a funcionarias destacadas en áreas clave como educación y ciencia, y aseguró que están logrando mejores resultados que sus antecesores hombres.

<https://www.redmichoacan.com/2025/07/14/michoacan-ya-cambio-pero-parece-que-sigue-en-los-anos-70-ramirez-bedolla-revira-a-raul-moron-y-reafirma-que-la-proxima-gobernadora-sera-mujer/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla consideró que el senador Raúl Morón Orozco dio una muestra de temor machista, nerviosismo, postura clerical y conservadora, propia de la época medieval o al menos de los años 70's, al afirmar que por una “fijación mental” se insiste en que una mujer sea candidata a la gubernatura de Michoacán.

Aunque el legislador nunca mencionó su nombre, Ramírez Bedolla aseguró que hizo alusión a lo que ha dicho sobre el tema.

<https://postdata.news/raul-moron-mostro-temor-machista-nerviosismo-y-postura-conservadora-gobernador/>

Al gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** le pareció bien la idea de que una mujer pueda encabezar el **gobierno de Michoacán en 2027**, al considerar que no se trata de una obsesión personal, sino de una demanda legítima de la ciudadanía.

Señaló que, de acuerdo con encuestas recientes, más del 60% de la población **vería con buenos ojos que una mujer asumiera el cargo**, algo que no ha ocurrido en los más de 200 años de historia del estado.

<https://www.nacion321.com/estados/2025/07/14/bedolla-ve-bien-que-michoacan-sea-gobernado-por-una-mujer-es-el-sentir-del-pueblo/>



15 DE JULIO DE 2025

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, expuso que las encuestas de opinión señalan que la ciudadanía quiere que en el 2027 sea una mujer quien lleve los destinos del estado, esto luego de una serie de críticas tras asegurar que él será el último gobernador hombre.

En conferencia de prensa, el mandatario estatal comentó que según la encuesta más reciente de la casa Enkol, el 65 por ciento de los michoacanos desea que el sea gobernado por una mujer en la siguiente administración.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/encuestas-lo-dicen-michoacan-quiere-gobernadora-bedolla.htm>

Morena marcó un parteaguas en la promoción de los derechos político-electorales de las mujeres y promovió mecanismos paritarios en la toma de decisiones, por lo que resulta incongruente y absurdo que desde nuestro movimiento se promuevan discursos conservadores, marchistas y misóginos, aseveró la morenista Gladyz Butanda Macías.

La secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad se refirió a las declaraciones emitidas por grupos morenistas que se oponen a que una mujer gobierne Michoacán en 2027.
<https://www.quadratin.com.mx/politicas/conservadurismo-y-machismo-sin-cabida-en-morena-gladyz-butanda/>

Fidel Calderón Torreblanca exigió que se deje de abusar de la buena voluntad de las mujeres que militan y simpatizan con Morena.

Durante asamblea sobre el nuevo **Plan Organizativo de los Comités Seccionales**, el consejero nacional del partido guinda señaló que desde el **Bloque para la Defensa de los Valores de la Cuarta Transformación** se está promoviendo la unidad.

<https://atiempo.mx/destacadas/exige-fidel-calderon-que-se-deje-de-abusar-de-la-buena-voluntad-de-las-mujeres-morenistas/>

A poco más de un mes de que se concrete su salida de la Fiscalía General del Estado, Adrián López Solís fue designado como el nuevo titular de una notaría pública con sede en el municipio de Quiroga.

Desde el pasado 8 de julio, a través del Periódico Oficial del estado se le nombró como titular de la Notaría Pública número 178, dentro del Distrito Judicial de Pátzcuaro.

La misma publicación del periódico Oficial del Gobierno del Estado, establece que entrará en vigor una vez que concluya formalmente su gestión al frente del organismo de procuración de justicia, a partir del 20 de agosto.

<https://revolucion.news/adrian-lopez-solis-de-fiscal-de-michoacan-a-notario-publico-de-quirosa>



15 DE JULIO DE 2025

El Frente Nacional por la Lucha del Socialismo (FNLS) emitió un comunicado en el que denuncia la renuncia de Adrián López Solís como Fiscal General del Estado de Michoacán, acusándolo de ser “instrumento represivo” de los gobiernos de Silvano Aureoles Conejo y Alfredo Ramírez Bedolla. El FNLS exige que se investigue y enjuicie a Solís por presuntos actos de represión política, caracterizándolo como un “criminal de Estado”.

Adrián López Solís, quien tomó posesión como fiscal en febrero de 2019, tras desempeñarse como Secretario de Gobierno bajo la administración de Silvano Aureoles, presentó su renuncia, efectiva el 20 de agosto, Según informó en un comunicado al Congreso local.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/fnls-denuncia-impunidad-politica-tras-renuncia-del-fiscal-de-michoacan-24754574>

El proceso electoral dejó sanciones económicas para todos los partidos políticos. En el caso del Partido Acción Nacional (PAN), tendrá que pagar 4.5 millones de pesos.

“Que se le dio más recursos a los hombres que a las mujeres, pero ahí hay un truco, si traíamos los municipios más grandes encabezados por hombres, no le podíamos dar el mismo recurso a municipios encabezados por mujeres, porque le dieron los más grandes a los hombres”, explicó el dirigente estatal, Carlos Quintana.

<https://primeraplana.mx/archivos/1076278>

El Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN), inició la estrategia “Conversatorios por Michoacán”, dirigido a militantes y simpatizantes que buscan participar de forma activa en los procesos democráticos de Michoacán y el país.

Carlos Humberto Quintana Martínez, Presidente del CDE del PAN, encabezó el primer conversatorio que se realizó vía zoom y que tuvo como invitado a Luis Felipe Bravo Mena, ex Presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Acción Nacional.

<https://cbtelevision.com.mx/inicia-accion-nacional-conversatorios-por-michoacan/>

Con el objetivo de visibilizar las distintas formas de violencia que enfrentan las mujeres, la Secretaría de la Mujer del PRD Michoacán llevó a cabo la charla titulada “Acciones para la Erradicación de la Violencia contra la Mujer”, en colaboración con la doctora Rosario Berber Cerda, coordinadora general de la Justicia Integral de la Fiscalía General del Estado (FGE).

<https://www.redmichoacan.com/2025/07/14/con-bandera-feminista-y-charla-el-prd-michoacan-refuerza-su-agenda-contra-la-violencia-de-genero/>

El dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia Reyes se pronunció sobre la negativa del Tribunal Electoral de Michoacán para admitir la impugnación promovida por su



15 DE JULIO DE 2025

partido contra la elección extraordinaria del Poder Judicial estatal, mediante la cual solicitó la nulidad del proceso.

Aunque el Tribunal argumentó que el PRI no tiene interés jurídico en el tema, el legislador aseguró que agotarán todas las instancias.

“Sabemos que la reforma fue diseñada para que los partidos políticos no podamos intervenir. Pero no podemos quedarnos de brazos cruzados. No es solo por una cuestión partidista, es una lucha por el futuro del Poder Judicial”, afirmó.

<https://postdata.news/pri-impugnara-reforma-judicial-pese-a-negativa-del-teem-guillermo-valencia/>

El Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) consideró de alta importancia que sea analizado a la luz el nuevo marco constitucional en materia de derechos colectivos de los pueblos y comunidades indígenas.

A través de la sentencia que llegue a emitir el Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, subrayó que será definida una histórica demanda de la comunidad mazahua de Crescencio Morales, Municipio de Zitácuaro y en otro caso la comunidad P'urhépecha de Jarácuaro, Municipio de Erongarícuaro.

<https://mexico.quadratin.com.mx/inpi-exhorta-a-scjn-a-garantizar-derecho-de-comunidades-de-michoacan/>

Durante el primer cuatrimestre de 2025, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) reportó un incremento del 240 por ciento en las actividades para el fortalecimiento de la cultura cívica, según el informe aprobado este lunes por la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana.

De acuerdo con el informe de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana, presidida por la consejera electoral Silvia Verónica Mauricio Salazar, buena parte de ese aumento se atribuye a elecciones escolares, capacitaciones en universidades y talleres con niñas, niños y adolescentes, en coordinación con instituciones educativas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reporta-iem-240-mas-actividades-civicas-en-escuelas/>

Durante el periodo del 16 de mayo al 10 de junio de 2025, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) procesó un total de 161 trámites formales con el Instituto Nacional Electoral (INE), en el marco de la Elección Extraordinaria del Poder Judicial.

En sesión pública, la mañana de este lunes, la Comisión de Vinculación y Servicio Profesional Electoral del IEM, presidida por la consejera Carol Berenica Arellano Rangel, dio a conocer el Informe Cuatrimestral en el que se dio cuenta de 43 gestiones correspondieron a oficios, acuerdos y resoluciones enviadas por el INE al IEM.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reporta-iem-161-tramites-con-ine-en-eleccion-judicial-2025/>



15 DE JULIO DE 2025

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich), Alma Rosa Bahena Villalobos, advirtió que el actual modelo normativo que regula las elecciones judiciales presenta deficiencias que afectan los derechos políticos de las y los aspirantes al Poder Judicial.

En entrevista con Quadratín, Bahena Villalobos sostuvo que una de las principales omisiones es la falta de mecanismos que garanticen la participación, vigilancia y transparencia en etapas clave del proceso, como las sesiones del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), los cómputos y eventuales recuentos de votos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/cuestiona-alma-bahena-limitaciones-del-modelo-electoral-judicial/>

MORELIA

Al supervisar la colocación del sistema electromecánico de la primera estación del Teleférico de Morelia, ubicada en el estacionamiento del estadio Morelos, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla aseguró que la obra, proyectada para concluirse en octubre del 2026, avanza conforme lo programado y descartó que en la capital michoacana los trabajos en vialidades provoquen conflictos sociales como los que se han presentado en Uruapan.

<https://postdata.news/descarta-gobernador-inconformidad-ciudadana-por-trabajos-del-teleferico-en-vialidades/>

El teleférico de Morelia es una obra que además de brindar un servicio seguro, rápido y eficiente para la población, impulsará el turismo en la entidad, así lo señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, durante la instalación del sistema de electromecánico de la estación uno.

Explicó que este lunes se realizó la instalación de poleas donde irá el cable que recorre los 7.2 kilómetros que comprende la longitud del teleférico, la cual va del Estadio Morelos a las inmediaciones del Zoológico de Morelia.

<https://www.contramuro.com/teleferico-morelia-transporte-turismo/>

Michoacán construye un nuevo paso superior que permitirá librarse el paso del tren en el libramiento de Morelia, para dar una solución al tráfico que se genera en las inmediaciones de la Pepsi, ya que su cruce por la zona urbana ocasiona retrasos diarios hasta por 20 minutos para más de 4 mil 200 vehículos, informó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

En conferencia de prensa, expuso que la obra del Paso Superior Ferroviario "Independencia" se encuentra a cargo de la Secretaría de Comunicaciones y Obras



15 DE JULIO DE 2025

Públicas (SCOP), con una inversión estatal de 350 millones de pesos. Detalló que tendrá una longitud total de 445 metros, es decir, que será más grande que el Paso Catrinas, en Villas del Pedregal, que mide 371 metros.

<https://www.contramuro.com/construcion-paso-independencia-morelia/>

Alrededor de 15 multas económicas al mes impone el municipio a personas por disposición de basura en sitios no apropiados para ello, mencionó Netzahualcóyotl Vázquez Vargas, secretario de Servicios Públicos.

En recorrido por las márgenes del río Chiquito, Netzahualcóyotl Vázquez expuso que este cuerpo de agua intraurbano es el más afectado por el abandono de basura por vecinos.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/rio-chiquito-el-mas-afectado-por-basura-de-vecinos-y-personas-en-calle/>

Desde 2021 a la fecha, la Policía Morelia ha detectado siete casos relacionados con el probable delito de trata de personas, informó Pablo Alarcón Olmedo, comisario y encargado de despacho de la Comisión Municipal de Seguridad.

Lo anterior fue dado a conocer tras la presentación de la Guía de Actuación para la Aplicación del Código Azul, estrategia enfocada en la prevención de este delito.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/suman-7-casos-de-probable-trata-de-personas-detectados-por-la-polic%C3%ADA-morelia>

Hoteles, moteles y prestadores de servicios de alojamiento temporal en Morelia serán capacitados en el protocolo de prevención y combate contra la trata de personas, que lanza este lunes el ayuntamiento de Morelia, como parte de la campaña ¿De qué Trata la Trata?

En conferencia de prensa, efectuada en las instalaciones de la Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (Semmujeris), Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento, indicó que en la capital michoacana se cuenta con 210 hoteles registrados.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/capacitaran-a-hoteles-de-morelia-contra-la-trata-de-personas/>

Al advertir que este delito se ha incrementado en 25 por ciento en el mundo, con el inicio de una campaña municipal para prevenir la trata de personas, el ayuntamiento de Morelia presentó una guía pionera dirigida a hoteles, moteles y espacios de hospedaje. El protocolo contiene 17 señales de alerta para detectar posibles casos de trata.

La estrategia forma parte de la campaña “¿De qué trata la trata?” y fue encabezada por la titular de la Secretaría de las Mujeres para la Igualdad Sustantiva, Nuria Gabriela



15 DE JULIO DE 2025

Hernández Abarca, quien destacó que este delito mantiene invisibilizadas a las víctimas, principalmente mujeres, niñas, niños y adolescentes.

<https://www.contramuro.com/senales-alerta-trata-morelia/>

Alrededor de 800 establecimientos prestadores de servicios de alojamiento temporal, en operaciones a través de plataformas digitales, se encuentran en proceso de obtención de licencia municipal de funcionamiento, señaló Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento.

En entrevista realizada este lunes, en la Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (Semmujeris), Yankel Alfredo Benítez indicó que se han logrado avances en la regulación de las viviendas que se arriendan mediante espacios como Airbnb.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/avanza-regularizacion-de-airbnb-en-morelia-van-800-en-tramite/>

Durante los meses de verano se eleva el promedio diario de reportes por violencia familiar en Morelia, advierte el comisario José Pablo Alarcón; tan sólo en junio se atendieron 149 casos.

La violencia familiar en Morelia tiende a incrementarse durante las vacaciones de verano, cuando muchas familias conviven durante más tiempo en casa. Según el comisario José Pablo Alarcón Olmedo, el promedio mensual de reportes es de entre 99 y 100, pero en julio y agosto suele haber aumentos.

<https://www.contramuro.com/aumenta-violencia-familiar-morelia/>

Un aumento que ronda el 50 por ciento registra la incidencia de quejas y denuncias de violencia intrafamiliar y contra las mujeres, durante el período vacacional de verano, respecto de otros meses del año.

José Pablo Alarcón Olmedo, encargado de despacho de la Comisión de Seguridad municipal, detalló que la media de casos reportados de violencia intrafamiliar y contra las mujeres es de tres por día, alrededor de 100 por mes.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/en-vacaciones-aumenta-50-violencia-intrafamiliar-en-morelia-comisario/>

SEGURIDAD Y JUSTICIA

Durante la primera semana de la implementación de la Estrategia Nacional contra Extorsión en Michoacán, la Fiscalía General del Estado (FGE), registró siete detenciones de presuntos responsables de este delito.



15 DE JULIO DE 2025

Así lo dio a conocer vía telefónica el fiscal Rodrigo González Ramírez, designado como el responsable de esta estrategia dentro de la Fiscalía, sostuvo que también se cumplimentaron dos cateos, aseguraron tarjetas bancarias, armas y dos inmuebles.
<https://www.quadratin.com.mx/justicia/van-7-detenidos-en-primer-a-semana-de-plan-contra-extorsion-en-michoacan/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo sentencia condenatoria de 60 años de prisión en contra de Luis Pablo A., Germán B., Jesús Alejandro T., Luis Miguel B., Gustavo S. y Cristian V., al acreditarse su plena responsabilidad penal en el delito de secuestro agravado, cometido en agravio de un agricultor del municipio de Ziracuaretiro, en hechos ocurridos el 11 de noviembre de 2019.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/dan-60-anos-de-carcel-a-6-secuestreadores-no-han-encontrado-a-la-victima/>

Las autoridades de Michoacán **emitieron dos cédulas de búsqueda a través del protocolo Alerta Alba** tras la desaparición de María Graciela Pacheco Hernández y Sofía Hernández Barajas, quienes fueron vistas por última vez el pasado 12 de julio de 2025, alrededor de las 11:00 horas, en la localidad La Magdalena, municipio de Tocumbo.

De acuerdo con la información oficial, ambas mujeres estaban juntas al momento de su desaparición, y desde entonces se desconoce su paradero, por lo que se teme que puedan ser víctimas de algún delito.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/desaparecen-dos-mujeres-en-tocumbo-michoacan-activan-alerta-alba-24761465>

Ana Christian "N", quien es señalada de ser la presunta responsable de la comisión del delito de homicidio de sus hijos de 12 y 10 años, respectivamente; hechos ocurridos en un hotel, al Sur de Morelia, fue aprehendida la víspera por la FGE.

Sobre el particular se informó que con base en los datos de prueba recabados se logró establecer que el pasado 13 de junio, Ana Christian "N" y sus hijos, Jorge y Daniela A.F., se hospedaron en un hotel ubicado en la avenida Periodismo, colonia Jardines de Torremolinos, donde esa misma noche la investigada los asfixió hasta causarles la muerte.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ana-christian-n-presunta-responsable-de-privar-de-la-vida-a-sus-hijos-en-un-hotel-de-morelia-michoacan-es-detenida-por-la-fge.htm>

Un hombre identificado como **Hugo Mauricio "N"** fue detenido por su presunta responsabilidad en un caso de **abuso sexual infantil**, ocurrido en la ciudad de Morelia, Michoacán.



15 DE JULIO DE 2025

Según las investigaciones, el pasado **16 de septiembre de 2024**, el señalado habría cometido el abuso en contra de una niña de **8 años**, aprovechando su cercanía con la madre de la víctima. Tras el hecho, presuntamente **amenazó a la menor** para que no revelara lo sucedido.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/arrestan-a-presunto-abusador-sexual-de-una-nina-de-8-anos-en-morelia-michoacan-delito-va-a-la-alza-en-el-estado.htm>

Inspectores del **Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI)**, en colaboración con personal de la **Aduana de Lázaro Cárdenas**, Michoacán, llevaron a cabo un operativo de revisión de contenedores.

Los funcionarios encontraron mercancía que, presuntamente, viola derechos de propiedad intelectual, y decomisaron **61 mil 719 piezas de muñecas de plástico**.
<https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2025/07/14/decomisan-mas-de-61-mil-piezas-de-mercancia-apocrifa-en-aduana-de-michoacan/>

Con el objetivo de fortalecer los mecanismos de coordinación interinstitucional para la búsqueda, localización e identificación de personas desaparecidas, la Comisión de Búsqueda de Personas de Michoacán participó en la Reunión Regional del Occidente, realizada en Guadalajara, Jalisco.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/participa-michoacan-en-reunion-para-fortalecer-busqueda-de-personas/>

COLUMNAS

ACUEDUCTO ONLINE

Los pequeños encantos de Morena Michoacán

Por Samuel Ponce Morales

“Vaya, vaya, una serie de reuniones morenistas en un solo día, dos de ellas, en la capital michoacana, presididas indistintamente por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y Raúl Morón Orozco, y otra en Uruapan bajo las figuras del secretario y del subsecretario de Gobierno, Carlos Torres Piña y Juan Manzo Rodríguez, respectivamente.

Reuniones que cada una realizó tratando de sobresalir con las más y mejores figuras, lo cual nos llevaría a que el huésped del Solio de Ocampo logró la mejor posición,



15 DE JULIO DE 2025

aunque los responsables de la política interna del estado citados obtuvieron más militancia, a diferencia del senador que estuvo bajo en ambos puntos.

Sin embargo, todo eso queda marginado ante el intercambio de fuertes señalamientos que poco a poco están escalando niveles más que agudos, entre los dirigentes de los dos grupos antagónicos morenistas, entre Alfredo Ramírez Bedolla y Raúl Morón Orozco, al parecer sin importarles que con ello se siga erosionando su instituto político rumbo al 2027.

Pero, veamos algunos aspectos generales de las reuniones de los tres morenistas mencionados que indican de que están hechos cada cual, aunque, finalmente, están enmarcados en dos claros grupos: bedollistas y moronistas y si bien en los sondeos ciudadanos aparece como puntero el líder de los segundos, no todo está dicho, de ahí el nerviosismo, los ataques:..."

<https://acueductoonline.com/acueducto-los-pequenos-encantos-de-morena-michoacan/>

--

BAJO LA LUPA

Por Armando Saavedra

MISCELÁNEA POLÍTICA.

¡Ya no me ayudes compadre! Dijera el todavía fiscal general del estado ARIAN LÓPEZ SÓLIS, pues resulta que el todavía dirigente estatal del PRDM OCTAVIO OCAMPO, Dijo descartar asuntos políticos, como presiones por parte del gobernador morenista ALFREDO RAMÍREZ BEDOLLA o algún tipo de negociación de salida, y atribuyó la determinación a asuntos meramente "personales", como considerar que ya cumplió la meta que se había trazado para el cargo. Caray, y eso que OCAMPO CÓRDOVA cobra como diputado local, pues la ley establece que la renuncia del fiscal solo puede ser "por causa grave" y en el texto de su renuncia no se señala dicha causa, ahora, según lo señalado por OCAMPO la causa "es personal", por lo que se viola la ley. Ha como le ayuda a su guía espiritual.

Desprecio de los poderes del estado en la celebración del día del abogado...Pues sí, resulta que de entre los varios eventos para celebrar el Día del Abogado, el mayoritario celebrado en las instalaciones del Poder Judicial del estado, no gozó del afecto y aprecio de los titulares de los poderes del estado y solo veamos, el jefe del poder judicial magistrado GERARDO CONTRERAS VILLALOBOS, no se dignó a acudir, a pesar de que fue en su casa el evento y mandó al magistrado GENARO ÁLVAREZ PÉREZ, titular de la Primera Sala Civil; el jefe del poder ejecutivo FREDY RAMÍREZ, tampoco quiso ir, mandó un tzirimique de cuarta, al director del centro de conciliación laboral ANDRÉS MEDINA GUZMÁN ¿y la señora presidenta del poder legislativo? Pues a la señora JULIANA BUGARINI le importan un pito los abogados y no mandó ni siquiera a un representante.



15 DE JULIO DE 2025

Por cierto, ya que mencionamos a la señora BUGARINI TORRES, resulta que se quejó que desde su llegada a la presidencia del Congreso, ha sido blanco de ataques sistemáticos por parte de voceros cercanos al senador Morón. “Nunca antes en la historia una mujer presidenta del Congreso había sido tan cuestionada. Y mis únicos pecados son seguir la ley y actuar con principios”, afirmó. ¿Por favor! ¿seguir la ley? Con el respeto debido, convocó y realizó una sesión del congreso de manera ilegal, lo que le valió un cacahuate. ¿Esos son sus principios, violar la ley impunemente?...”

<https://conlupa.com.mx/?p=469441>

--

LOS SUSPIRANTES

Favoritos por partido, según *Massive Caller*

Por Nicolás Casimiro

“El fin de semana *Massive Caller* publicó su encuesta sobre la gubernatura de Michoacán realizada el pasado 12 de julio.

De acuerdo con ese estudio, el 51.3% de las preferencias serían para el Morena, mientras que el PAN alcanza apenas el 16.6% y el PRI un 12.5%.

Después sigue Movimiento Ciudadano, con el 4.5%; el PRD con el 3.7%; el PVEM con el 2.9%; el PT con el 2.7%; y, el 5.8% aún no decide.

Dicho lo anterior, veamos a quiénes señala *Massive Caller* como favoritos en cada partido.

En cuanto a los favoritos por partido, en el PAN destaca el alcalde de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, con el 57.4% de las menciones.

Mientras tanto, en el PRI, el dirigente estatal y diputado local, **Guillermo Valencia Reyes**, es mencionado en el 25.6% de los casos.

En el Morena destaca el senador **Raúl Morón Orozco**, citado por el 29.9% de los simpatizantes guindas.

En Movimiento Ciudadano el coordinador estatal **Víctor Manríquez González**, con el 28.6% de las menciones.

Y finalmente, en el PRD, la senadora **Araceli Saucedo Reyes**, con el 41.5% de las preferencias entre los simpatizantes perredistas.

Como siempre advierto, las encuestas deben ser tomadas con la debida reserva, pero también vale la pena revisarlas para encontrar indicios para el análisis.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-favoritos-por-partido-segun-massive-caller/>

--



15 DE JULIO DE 2025

DE INTERÉS PÚBLICO

La ingenua trampa en que cayó Sheinbaum

Por Jaime López Martínez

“Tiene razón de estar no molesta, sino airada Claudia Sheinbaum con Jeffrey Lichtman, el abogado de Ovidio Guzmán, pero la presidenta debe ser cuidadosa en los pasos que va a dar en los próximos días.

Lichtman fue inusitadamente rudo con Sheinbaum y con el gobierno: con ella, al advertir que parece publirrelacionista del crimen organizado y con el gobierno de la 4T, al justificar que si Estados Unidos no le comparte información sobre los juicios a capos mexicanos, se debe a la desconfianza que generó a partir de negociar la extradición del general Salvador Cienfuegos y luego dejarlo en libertad en cuanto llegó de regreso al país.

A raíz de esa declaración, Sheinbaum determinó demandar judicialmente por difamación al abogado estadounidense, pero éste se cuidó de no calificarla tajantemente como publirrelacionista, sino que “parece...”, lo cual hace una diferencia absoluta. Tonto no es el abogado; cuidó sus palabras. Y la referencia a que Cienfuegos fue exonerado en México, pese al compromiso de llevarlo a juicio y de tener cargos en Estados Unidos, no hay nada que objetar, porque así exactamente sucedió. Es decir, la presidenta lleva las de perder en esa eventual demanda. Pero además, debe tener en cuenta que Lichtman fue con toda la intención de provocarle, fijándole un mensaje cifrado: Ovidio, y los Guzmán, dan por concluidas las vinculaciones con la 4T porque así lo han acordado con la justicia de Estados Unidos. Al clan Guzmán le tiene sin cuidado el gobierno mexicano, su acuerdo con el norteamericano es de mayor peso, y no tienen problema en confrontarse con la 4T. La rudeza del abogado de Ovidio es proporcional al mazazo que se viene desde los tribunales de Norteamérica. Eso lo saben la presidenta y sus cúpulas partidistas, de ahí lo aterrorizadas que están.

Claramente lo dicho por Lichtman es reflejo del nivel que tomará el juicio de su cliente en las cortes de Chicago. Sheinbaum debiera saberlo y no caer en el juego del tú por tú. Pero ya lo hizo, ya cayó. Ahora deberá ser cuidadosa en grado extremo para tratar de no hacer más el ridículo perdiendo otra batalla legal y, también, de no estirar más la liga con los Guzmán y sus abogados, so pena de que estos hablen y entonces sí se desate el avispero con grandes pérdidas políticas para la 4T, como quedar desnuda en sus vinculaciones con la criminalidad, de lo cual hoy nadie parece tener dudas, dentro y fuera del “movimiento”.

Le urge a la presidenta con “a” un momento de reposo, de mesura y calma, porque los “chapitos” y sus juicios bien pueden volverse el Waterloo de la 4T. Cosa de semanas.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/la-ingenua-trampa-en-que-cayo-scheinbaum/>



15 DE JULIO DE 2025

LIBRE EXPRESIÓN

Preparémonos para la recesión

Por Carlos Monge

“El segundo semestre del presente año pinta color hormiga. Los datos duros y análisis de diferentes instituciones concluyen que México sufrirá una recesión, la economía tendría una contracción de -0.4 por ciento.

Conste, son pronósticos que se hicieron antes de que el presidente de los Estados Unidos de Norteamérica, Donald Trump anunciara aranceles del 30 por ciento para todos los productos mexicanos a partir del primero de agosto.

Así que más vale ser sensatos con el gasto y si usted tiene algún ahorro, es momento de cuidarlo o invertirlo con especial análisis y prudencia.

El déficit financiero que enfrenta el país, herencia del gobierno de Andrés Manuel López Obrador que acabó con todos los ahorros públicos e incrementó la deuda en más de 7 billones de pesos, empezará a cobrar las facturas.

Para empezar, parecen inevitables los recortes a presupuestos estatales y municipales. Veremos de qué tamaño le llegan a Michoacán y a cuáles instituciones, obras públicas y/o programas terminan descubriendo.”

<https://postdata.news/libre-expresion-preparamonos-para-la-recesion/>

--

GOBERNAR DESDE LO LOCAL: POLÍTICA CON LOS PIES EN LA TIERRA

Por Alejandro González Cussi

“Hay una verdad que, por incómoda, preferimos rodear con eufemismos: en amplias zonas del país —y en no pocos rincones de nuestras ciudades—, el Estado ya no garantiza lo básico. No está. O, si está, llega tarde, llega mal o llega bajo sospecha.

El término “Estado fallido” suena extremo, pero para muchos mexicanos no es una hipótesis académica. Es una vivencia diaria: cuando la ambulancia no llega, cuando el juez cívico no existe, cuando el aula está vacía, cuando el agua no sale, cuando el policía se convierte en actor del conflicto y no en su solución. O peor aún, cuando el poder público pacta su retiro silencioso y cede el control a poderes fácticos, a la ilegalidad organizada o a la informalidad tolerada.

En un país donde hoy todo parece definirse desde el centro, hablar de “lo local” suena, para muchos, a resignación: lo pequeño, lo periférico, lo que administra pero no transforma. Sin embargo, la realidad política de México —más aún en estos tiempos— obliga a voltear hacia el municipio, no como espectador, sino como protagonista silencioso del Estado.



15 DE JULIO DE 2025

Porque, mientras el discurso nacional se polariza entre grandes ideologías, megaobras y reformas constitucionales, es en el municipio donde se juega la vida cotidiana: donde la calle está rota o no, donde el camión pasa o no, donde se vive con miedo o en confianza. Gobernar desde lo local, entonces, no es gobernar menos, sino gobernar más cerca.

Lejos de ser lo más simple, lo local es, quizá, lo más exigente. Porque ahí no hay excusas ni terceros responsables. El alcalde no puede culpar a la Suprema Corte. El director de policía no puede escudarse en el Senado. El regidor no puede lavarse las manos con un "ya se lo pasamos a la federación".

Gobernar desde lo local exige liderazgos honestos, equipos técnicos sólidos y vocación de servicio, pero también una visión de ciudad como comunidad política, que reconozca a los ciudadanos como protagonistas corresponsables. Ciudadanos que no solo participan, sino que cogobiernan; que no solo exigen, sino que también deciden, diseñan, ejecutan y evalúan.

México necesita menos demagogia centralista y más gobernanza local efectiva. Más ciudadanía organizada y apasionada, y menos burocracia dispersa. Más proyectos con identidad territorial y menos fórmulas genéricas.

Gobernar desde lo local hoy significa dejar de esperar el cambio desde arriba y empezar a construir desde abajo. No como un acto de resistencia, sino como un modelo de país. Porque quizá el futuro de México —ese que tanto se disputa en el centro— nace, madura y se defiende desde lo municipal.

Ahí donde la política toca el suelo."

<https://mimorelia.com/columna/gobernar-desde-lo-local-pol%C3%ADtica-con-los-pies-en-la-tierra>